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みやぎ地域復興支援助成事業「コミュニティで変わる新しい山元創生事業」	 

やまもと対話・学びの場づくり＠ポラリス（第５回）	 

「連携＆つながりが創造する明日のまちづくり	 

～2015 年振り返り＆2016 年ビジョンについての意見交換会～」	 

報	 告	 書	 

	 

□日時：2016 年 1 月 30 日（土）10:00～12:00	 

□場所：ポラリス	 

□参加者：１３名	 

□講師：NPO 法人 GRA	 斉藤光弘さん	 

□事業目的	 

ポラリスが、人々の意識に働きかけ、町の文化や人々の生き方の質を変革し、受け身ではなく主体的に行動する

ようになり、誰もが心豊かにいきいきと生きていく「新しい山元」創生を目指す。また、その場を通じて地域課

題の担い手育成にも取り組む。	 

	 

□今回の内容	 

2015 年 5 月に立ち上げたばかりの私達、NPO 法人ポラリスは、皆様の多大なるご協力をいただき、たくさんのこ

とを学ばせていただきました。しかし、ただ夢中で前進してきたという感もあります。	 

こうすればもっと効率良く成果を出し、地域に貢献できたのではないかということもたくさんありました。連携

する団体から聞こえてきたことも、やはり同様でした。	 

私達はお互いの活動をもっと理解し合って、その上で役割分担し、協力することで、心身に余裕をもって地域作

りしていけるのでは、と考えます。	 

これからの地域創生のために、持続可能な活動にしていきたい！そのために、今年以上に各団体同士が効率よく

楽しく連携していくために、お互いが何を目指しているのかをしっかりと理解することから始めませんか？	 

来年は心身共に今年以上に余裕を持ち、かつ楽しく山元を盛り上げる活動を連携していきたいと思っています。

そんな対話と学びの場に是非ご参加ください。	 

	 

□参加団体（予定）	 

・一般社団法人ふらっとーほく	 ・一般社団法人まなびの森	 	 ・NPO 法人 GRA	 

・協同組合	 スルーエイジ農園	 	 ・NPO 法人亘理山元まちおこし振興会	 	 

・ニューノーカーズ	 内藤靖人	 ・山元町企画財政課	 ・そば栽培＆そば職人の会	 	 

・やまうち農園	 ・NPO 法人ポラリス	 	 

※天候やイベント等の事情で欠席４名（山元の未来をつくる種まき会議・ガーネットみやぎ・他１名）	 

	 

	 

□各団体準備物（簡単な概要がわかる資料で結構です）	 

・2015 年活動紹介・報告的な資料	 

	 既存にまとめたものがあればそちらで結構です。	 

	 もしなければ、簡単なもので結構ですので、今年どのような活動をしたかまとめてください。	 

	 

・2016 年のビジョンや目標	 



	 詳細化は当日行いますので、大体の方向性を事前に検討してきてください。	 

	 

	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 

□内容	 	 

	 

	 	 	 	 	 	 

	 

	 

◎ふらっとーほく	 

震災後立ち上げて、ボランティアのコーディネートなどからスタートした。2015 年から山元町に事

務所を移し、１年経った。20 代から 30 代の人材育成を目的に「伊達ルネッサンス塾」を広域で展開し

ている。今後の活動、それと「どうやってこれから生きていくか」が課題。	 

	 

◎たねまき会議	 	 震災から 2 年後スタート。情報交換とマッチングの場を作った。団体間が良く見

えない。2015 年県の助成で、拠点を持ちチャレンジ。リーダーたちの集まりのため、多忙ではやく決

まらないという課題。人と人とがつながっていく場を回数は減るかもしれないが継続する。「何でも

屋」になってしまいがち。出来ることと出来ないことを明確にして地域に携わっていく。	 

	 

◎はじまるしぇ	 

	 行政と民間をつなげていけるようにしたい。どういう方法が良いか、体制作りをしたい。震災から 5

年経ち、「忙しいから：と言うのは言い訳になる。関西方面に視察に行った際に、現地の行政の方か

ら言われたのは「いつまでも被災地ぶっているな！」という事。	 

	 

◎山内農園	 

	 商品デザインのブラッシュアップをしていきたい。中小企業庁支援で加工場完成し 2015 年からスタ

ートしたばかり。2016 年は NPO 法人 GRA がサポートし、ブランド化予定。	 

	 

◎まなびの森	 

	 文科省事業「緊急スクールカウンセラー事業」を山元町で展開。現在常勤 8 名。「原動機付き自転

車操業」と呼んでいる。「僕の話を聞いてくれてありがとう」と生徒に言われたのがうれしかった。

山元まなびの森を作りたい。2016 年度中に形にしたい。お金を調達していきたい。	 

	 

◎ニューノーカーズ	 



	 マコモダケの人気が出てきた。2016 年は 3 倍作りたい。10 月ニマコモダケイベントを企画したい農

業体験イベントも試験的に実施したい。但し、イベント参加より農業に力を入れたい。	 

	 

◎そば栽培＆蕎麦うち	 

	 JA 出荷だけではやっていけない。補助金なくなるとやれない。しかし、蕎麦栽培は荒地対策に良い。

雑草に強い。そば、そば粉、そば加工品など考えたい。2015 年は大雨で生産量が 1/3 になった。安定

供給を目指したい。	 

	 

◎スルーエイジ農園	 /	 NPO 法人亘理山元町おこし振興会	 	 

	 スルーエイジでは町外の同級生らと共にイタリアントマトを栽培しトマト・トマトジュースで販売。	 

町おこし振興会は、ボランティア団体。今後は鉄の歴史を物語にしていきたい。伊達むらさきという

特産品野菜栽培もしている。	 

	 2016 年 8 月、一般社団法人を設立し、千石さんはじめ、各業界のリーダーが集まり、シルバー人材

センターに代わる仕事作りをはじめる。	 

	 

	 

□グループごとのワークショップ	 

①「食」グループ	 

	 	 ・ブランド化するためのストーリー作りが必要。せっかく美味しいのに宣伝内容がまだ足りない。	 

・人手不足、生産量がまだ少ないなどの課題	 

②「人」グループ	 

	 	 ・個別ではつながっていても業種でつながるのも、これから大事。	 

	 	 ・地域での多様な生き方の支援をどうやっていくか。	 

	 	 ･「子供食堂」「大人食堂」も考えたい。	 

	 

□今回のまとめから、次回（2 月・3 月）開催の内容が決まってきた。	 

	 ・2 月 28 日（日）一般社団法人ふらっとーほく「伊達ルネッサンス塾」の活動から「人の巻き込み	 

方」を考える。	 

	 ・3 月 27 日（土）NPO 法人 GRA「ミガキイチゴ」をヒントにストーリー作りを学ぶ。	 

	 

	 ◎月 1 回このような会を設けるだけでも、共通してたこと、トピックを絞る。	 


